

Sujet : Sous la forme d'un développement construit, montrez que les soldats et les civils ont été victimes d'une violence extrême au cours de la Seconde Guerre mondiale.

De 1939 à 1945, la Seconde Guerre mondiale, qui a opposé les forces de l'Axe aux Alliés, a été un conflit d'une extrême violence. Comment les soldats et les civils ont-ils été victimes de cette violence ?

La guerre a été d'une grande violence sur le front et à l'arrière. Plus de 90 millions de soldats ont été mobilisés au cours du conflit et se sont affrontés dans des batailles d'une violence extrême. Sur le front Est mais aussi dans le Pacifique, la guerre entre les belligérants est une guerre d'anéantissement. Ainsi en Russie, la bataille de Stalingrad (août 1942-février 1943) entre Soviétiques et Allemands fait plus d'un million de morts. Dans le Pacifique, la reconquête des îles entraînent des combats meurtriers comme lors de la bataille de Guadalcanal et voit se développer à la fin de l'année 1944, le phénomène des kamikazes japonais. De même lors des opérations de débarquement en Normandie (6 juin 1944), le déchaînement de la violence entraîne la mort de plusieurs milliers de soldats en quelques heures.

A l'arrière Les civils ont eux aussi été durement touchés par la guerre devenant la cible de bombardements massifs ; ils subissent également les pénuries et les pillages, les représailles et les massacres dans les pays occupés par les forces de l'Axe.

Durant la guerre, les Allemands ont mené une guerre d'anéantissement contre les Juifs et les Tziganes. Dès 1940, les Nazis créent des ghettos dans les grandes villes, comme ceux de Varsovie ou de Lodz, pour y entasser dans des conditions effroyables des Juifs venant de toute l'Europe occupée. Ils mettent en œuvre dans un premier temps une politique d'extermination par balles (« shoah par balles ») des Juifs dans les régions d'Europe de l'Est par les *Einsatzgruppen*. Mais suite à la conférence de Wansee (1942) ils orchestrent la « Solution finale » afin d'exterminer l'ensemble des Juifs. Six camps d'extermination tels Sobibor, Treblinka, Auschwitz-Birkenau ou Chelmno sont construits. Ce sont des centres de mise à mort où les Juifs et les Tziganes sont gazés et leurs corps brûlés dans les crématoires. Près de 6 millions de civils Juifs ont ainsi péri au cours de ce génocide.

La Seconde Guerre mondiale a été d'une violence extrême et son bilan, très lourd, approche les 60 millions de morts dont une majorité de civils. Parmi eux, les Juifs et les Tziganes ont été victimes d'un génocide planifié par les nazis.